
能飞越喜马拉雅山的斑头雁现身长沙
9月份在湘江边进入摄影师的镜头，“很可能是迁徙途中迷路的少数”
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三湘都市报 12月
20日讯“在废墟里寻找
蛛丝马迹， 从灰烬中还
原事件真相。”19日，全
省火灾调查暨消防产品
监督业务比武竞赛在娄
底市拉开帷幕， 来自全

省的14个市州代表队、84名火调和产品监督业
务骨干同场竞技，沉着应战，在烈焰焚烧过的
14个火灾现场寻找真相。

19日上午，在火灾调查比武现场，参赛队
员们身着火灾调查现场勘验服上阵，一边记录
着现场线索，一边使用照相制图、无人机航拍、
电脑建模等专业手段“破案”，只为争分夺秒还
原火灾真实原因。

比武竞赛着眼实战需要，精心设计打造了
14个全尺寸、模拟真实场景的火灾现场，涵盖
了宾馆、门店、住宅、养老院、汽车库、修车库、
冷库、电竞酒店、学生宿舍等常见火灾类型，这
在全省尚属首次。

“这次火灾调查比武竞赛科目设置难度
大、标准高、要求严，对于参赛选手是一大考
验。”省消防救援总队相关负责人表示，在总队
火调技术处精心打磨下的“火场”，案情设计和
现场布置中添加了干扰项，参赛选手要抽丝剥
茧才能找到“真相”。

此次比武竞赛为期2天， 为增强本次比武
竞赛活动效果，湖南省消防救援总队火灾调查
和消防产品专家以及部分业务骨干担任比武
竞赛活动裁判。

最终，在火灾调查比武项目上，娄底支队
获一等奖，郴州、怀化支队获二等奖，长沙、湘
潭、益阳支队获三等奖；消防产品监督比武项
目上，长沙支队获一等奖，永州、郴州支队获二
等奖，常德、娄底、株洲支队获三等奖。
■文/视频 全媒体记者 张洋银 通讯员 蒋伟岸

益阳南县挂牌督办一家重大火患单位

南县武圣宫能源有限责任公司位于南县武圣宫镇
街道，主体建筑为砖混结构，经营范围为机动车燃油
零售、汽油柴油零售、润滑油销售等，属于储存、经营
易燃易爆危险品的场所。

此前， 南县消防救援大队对南县武圣宫能源有限
责任公司进行消防监督检查时， 发现该单位储存、经
营易燃易爆危险品的场所与居住场所设置在同一建
筑物内，违反了《中华人民共和国消防法》第十九条第
一款，符合《重大火灾隐患判定方法》相关规定。经南

县消防救援大队集体研究讨论，判定该场所存在的火
灾隐患属于重大火灾隐患，大队依法下发《重大火灾
隐患整改通知书》， 并提请县政府对该单位重大火灾
隐患实行挂牌督办，同时责令单位限期改正。

下一步， 南县消防救援大队将督促相关单位制
定整改方案，指导督促隐患整改工作，确保重大火灾
隐患在规定期限内整改销案。

■通讯员 贾天锐

益阳桃江挂牌督办一家重大火患单位

为加大重大火灾隐患整治力度， 有效预防和遏制
重特大火灾事故的发生，近日，桃江县人民政府挂牌督
办一家重大火灾隐患单位。

桃江县消防救援大队消防监督员对桃江县班德
尔城网吧进行消防监督检查时，发现该网吧未设置火
灾自动报警系统。大队依法提请县应急管理局迅速向
县人民政府报告，请求桃江县人民政府对该网吧存在
的重大火灾隐患进行挂牌督办。按照《重大火灾隐患
判定方法》，经大队全体消防监督员集体议案，直接判
定该隐患为重大火灾隐患，同意立该网吧为重大火灾
隐患单位并予以挂牌督办，同时责令该网吧限期整改
到位。

目前，该网吧在大队监督执法人员的帮助指导下
已制定整改方案，火灾隐患正在整改之中。下一步，大
队将及时跟踪整改进程，加大实际指导帮扶力度，切实
推进隐患整改进度，确保火灾隐患顺利销案。

■通讯员 贾天锐

消防行动

“不知道曾闯入我镜头的两个小家伙， 现在有
没有抵达温暖的目的地。”12月，是候鸟迁徙抵达目
的地的时间， 从事20余年自然生态摄影的曹钧心里
有着小小的牵挂。几个月前，专注于生态摄影的他在
长沙湘江边，无意中拍摄到两只斑头雁。没有众多伙
伴的陪伴，不知它们是否已经安全到达目的地。

9月的一天， 长沙还未进入寒冷时段， 温度适
宜，正是拍摄迁徙鸟类的最佳时节。曹钧早早地便
带着专业设备，来到长沙湘江边，用镜头尽情捕捉
着来自大自然的美。

临近湘阴的江边，远远望见滩涂之上，似乎有
两只鸟在踱步。由于距离远，曹钧一时无法看清全
貌，立即拿出随身携带的望远镜，这一看让他惊喜

不已。
头顶后部两道标志性的黑色横斑，头部、颈部

白色的纵纹， 这是斑头雁最具特色的外貌特征。端
住相机，安上长焦镜头，随着咔嚓声响起，国家一级
保护动物斑头雁定格在画面之中。

两只斑头雁在滩涂之上，闲庭漫步，好不自在，
似乎在找寻着食物。

虽然在一些高海拔城市， 曹钧曾拍到过斑头
雁，但在长沙这还是第一次。一直惦念着它们的曹
钧多次回到原地查看。“十月初的时候还在，几天后
天气转凉一些，它们就飞走了。”曹钧担忧，原本应
该早就抵达温暖地区的斑头雁，不知是否因为在长
沙耽误了行程，而没有如期到达。

鲜少出现在中南地区的它现身长沙

“斑头雁喜爱在高原湖泊繁殖，是非常适应高原
生活的鸟类。迁徙过程中，看似弱小的它们可以勇敢
地飞越珠峰。”曹钧告诉三湘都市报记者，每年斑头
雁都要以群体为单位进行迁徙， 而在长沙出现的这
两只斑头雁，很可能是在迁徙过程中迷路的少数。

谈及什么原因会导致斑头雁迷路， 曹钧表示，
灯光、风车、对湿地的破坏都会影响斑头雁的迁徙。

“我拍摄生态照片已经很多年， 看见这些小家伙很
有感情， 希望大家可以给它们一个良好的生活环
境。”曹钧呼吁。

因为氧气稀薄， 直升机都无法飞越珠穆朗玛
峰，斑头雁每年都要穿越极致寒冷与高峰。危险重
重的迁徙路上， 希望更多人能为它们提供便利，而
不是增加阻碍。

它是飞跃高山的勇士，别再让它迷路

法国导演雅克·贝汉的纪录片《迁徙的鸟》中有这样一个画面令人印
象深刻，一群斑头雁途经白雪皑皑的喜马拉雅山脉，要赶在暴风雪来临之
前飞跃高山，抵达温暖的目的地。正是因为斑头雁这种大无畏的迁徙，让
它们有了一个响亮的名号———喜马拉雅山的高空飞行员。

12月19日，摄影师曹钧与三湘都市报记者分享了他在长沙与斑头雁
的那场偶遇。 ■文/视频 三湘都市报全媒体记者 田甜 见习记者 曾冠霖
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2022年9月，两只斑头雁在长沙湘江边的滩涂上寻找食物。 受访者 供图


